



ATENEUM DE MADRID

Agrupación Ateneísta de Estudios sobre la Mujer
CLARA CAMPOAMOR

CICLO: LAS OLVIDADAS DE LA INDEPENDENCIA AMERICANA

CONFERENCIA:

**“Cuatro mujeres y un único objetivo:
la libertad de México”**

Ponente:

D^a. Ana Belén García López
Historiadora.

Preside y Modera:

Dra. D^a. María Teresa Arias Bautista
Historiadora. Escritora. Experta en Género.
Presidenta de la Agrupación de Estudios sobre la Mujer
“Clara Campoamor”.

Martes, 20 de marzo de 2012; 19:30 Horas. Sala Nueva Estafeta
Prado, 21
Madrid

Es necesario presentar esta invitación, válida para dos personas





Leona Vicario

*“Doña **Leona Vicario**, joven de distinguida familia de la capital... Gastando considerable suma de su crédito caudal pudo enviar a Tlapujahua recursos de varias clases y obreros que se ocupasen de fabricar y recomponer fusiles... Fue llevada de orden del Virrey y en calidad de depósito, al colegio de las mochas, y con instrucciones severas a la rectora, pues la joven cautiva no debía hablar con nadie...”*

(Zárate, Julio (1880), «La Guerra de Independencia», en Vicente Riva Palacio, *México a través de los siglos*, III volumen, México: Ballescá y compañía, pp. 381-382).

*“**Josefa Ortiz** defendió sus intereses de clase y también se hizo eco de las reivindicaciones de indios mexicanos, los cuales vivían en condiciones lamentables. Por este motivo durante toda su vida intentó que se reconocieran los derechos de los indígenas y, además, aprovechó su posición, como mujer del Corregidor, para llevar a cabo numerosas obras de caridad... Su simpatía por la causa independiente la puso de manifiesto cuando convenció a su esposo para que prestaran su casa con el fin de que allí se celebraran las juntas de los conspiradores, las cuales disfrazaban como veladas literarias y en las que se reunían, entre otros, don Miguel Hidalgo, Ignacio Allende, Juan Aldama y Mariano Abasolo”*

(<http://www.zocalo.com.mx/seccion/articulo/josefa-ortiz-la-madre-de-la-patria/>).



Josefa Ortiz



La Güera Rodríguez

“Su posición en la esfera de la aristocracia novohispana, le permitía conocer los movimientos de las fuerzas realistas y proveía de información a los insurgentes, las tertulias eran su fuente de información y por tratarse de una distinguida dama, pocos eran los aristócratas que se negaban a asistir... Su simpatía con la causa insurgente la llevó a ser denunciada por herejía porque trató con el cura renegado, apóstata y excomulgado de Dolores, Miguel Hidalgo y Costilla. Su acusador fue el inquisidor Juan Sáenz de Mañozca...Sostuvo una relación sentimental con Agustín de Iturbide, a quien impulsó políticamente para que negociara con el Virrey Ruiz de Apodaca, la consumación de la Independencia de México”

(Cervantes, Erika, María Ignacia Rodríguez de Velasco y Osorio **“La Güera Rodríguez”**, <http://www.cimacnoticias.com.mx/site/s10021606-HACEDORAS-DE-LA-HI.41568.0.html>).



Gertrudis Bocanegra

“Llevó durante tres años la vida de los soldados. Buscaba recursos en los pueblos y haciendas, exhortaba a los campesinos e indígenas para unirse a la causa y atendía a los heridos...”

***Gertrudis Bocanegra** fue denunciada y apresada. En la cárcel no delató a sus correligionarios. Para escarmiento de los conspiradores, el 10 de octubre de 1817 la fusilaron al pie de un fresno en la Plaza Mayor”*

(http://www.bicentenario.gob.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=1250&Itemid=210).

